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AJUDA MEMÓRIA DA REUNIÃO 

 
Câmara Técnica de Articulação Institucional – CTAI 
Data: 12/05/2022 
Local: Videoconferência via Google Meet 
Horário: 9h às 11h 
 

Participantes: 
 

Nome Instituição  
1 Nísio Miguel Torres de Miranda Câmara Consultiva Regional do Alto São Francisco 

2 Alberonaldo Lima Alves 
SEMARH/AL – Secretaria de Meio Ambiente e 
Recursos Hídricos de Alagoas 

4 Julianeli Tolentino de Lima 
Câmara Consultiva Regional do Submédio São 
Francisco  

5 Larissa Cayres SEMA/BA – Secretaria de Meio Ambiente da Bahia  

6 Manoel Ailton R. de Carvalho  
Câmara Consultiva Regional do Submédio São 
Francisco  

7 Marcos Ribeiro Leite 
Secretaria de Estado do Desenvolvimento Urbano 
e Sustentabilidade – SEDURBS/SE 

8 Suzana Maria Lima Montenegro APAC – Agência Pernambucana de Águas e Clima 

9 Roberto Rivelino de Souza Rocha 
CCR Médio - Câmara Consultiva Regional do Médio 
São Francisco  

10 Flávia Simões Ferreira Rodrigues   
Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico - 
ANA 

11 Thiago Figueiredo Santana  IGAM - Instituto Mineiro de Gestão das Águas  

12 
Ailton Francisco da Rocha 
 

SEDURBS/SE - Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Urbano e Sustentabilidade  

CONVIDADOS/DEMAIS PARTICIPANTES 

13 Thiago Campos APV – Agência Peixe Vivo 

14 Rúbia Mansur APV – Agência Peixe Vivo 

15 Juciana Cavalcante Comunicação do CBHSF  

JUSTIFICARAM AUSÊNCIA 

 Antônio Jackson Borges Lima 
CCR Baixo - Câmara Consultiva Regional do Baixo 
São Francisco  

 
1. Abertura e verificação de quórum 

 
Após verificação do quórum e abertura da reunião virtual (por meio da ferramenta 
Google Meet), às 9h00 teve início a Reunião da Câmara Técnica de Articulação 
Institucional – CTAI. 

Os membros da CTAI foram convidados a se apresentar, momento em que falaram seus 
nomes e respectivas instâncias/instituições. Apresentaram-se, nesta ordem: o Sr. Nísio 
Miguel Torres de Miranda, coordenador da CTAI; o Sr. Alberonaldo Lima Alves, 
superintendente de recursos hídricos da SEMARH/AL; a Sra. Juciana Cavalcante, jornalista 
do CBHSF; o Sr. Julianeli Tolentino, representando a CCR Médio São Francisco; A Sra. 
Larissa Cayres, representando a câmara técnica da SEMA/BA; o Sr. Manoel Ailton R. de 
Carvalho, presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Salitre e presidente da 
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Associação Comitê Quilombola de São Tomé/BA; o Sr. Marcos Ribeiro Leite, 
representante da SEDURBS/SE; a Sra. Suzana Maria Lima Montenegro, representante da 
APAC – Agência Pernambucana de Águas e Clima; o Sr. Thiago Campos, gerente de 
projetos da APV e a Sra. Rúbia Mansur, gerente de integração da APV. 
 
2. Indicação de um membro da CTAI para compor um grupo de trabalho para atender 

uma demanda da CTOC  

O Sr. Nísio Miguel e a Sra. Rúbia Mansur falam sobre a solicitação de inclusão de uma 
nova atribuição à Câmara Técnica de Outorga e Cobrança (CTOC) e foi levantada, pelo Sr. 
Nísio Miguel a necessidade de indicar um membro da CTAI para compor um grupo de 
trabalho para discutir e analisar a solicitação, conforme requisitado pela Câmara Técnica 
Institucional e Legal (CTIL). Na oportunidade, a Sra. Larissa Cayres destaca que está 
acompanhando essa discussão pela CTIL. Ficou decidido a indicação da Sra. Larissa Cayres 
considerando que esta já acompanha o debate do tema na CTIL. 
 
3. Aprovação da ajuda memória da reunião CTAI realizada no dia 11 de março de 2022 
 
Os membros da CTAI aprovaram, sem maiores considerações, a memória da reunião 
realizada em 11 de março de 2022 – com exceções do Sr. Nísio Miguel Torres de Miranda 
e da Sra. Larissa Cayres, que se abstiveram da aprovação, uma vez que não participaram 
da reunião realizada no dia 11 de março de 2022. 
 
4. Apresentação do Plano de Recursos Hídricos da Bacia do Rio SF e status de sua 

execução focado no papel da CTAI: 

O Sr. Thiago Campos inicia sua apresentação sobre o plano de recursos hídricos da bacia 
hidrográfica do Rio São Francisco (PRH-SF 2016-2025), fazendo uma breve recapitulação 
sobre a sua finalidade e importância. Em seguida, ele, respectivamente, fala sobre as 
apurações das ações previstas no PRH-SF, indica o valor atual da taxa de execução do 
plano, explica como são realizadas e quais são os mecanismos de análise dos status de 
execução e alerta sobre a baixa incidência do cumprimento das metas pelos demais 
colabores do PRH-SF.   
 
Ao final da apresentação da pauta, o Sr.  Nísio Miranda levanta a importância de articular 
um plano de ação para aumentar a colaboração dos parceiros da APV no que diz respeito 
ao cumprimento das metas estabelecidas pela PRH-SF. 
 
5. Apresentação do Plano de Aplicação Plurianual 2021/2025 e Plano Orçamentário 

Anual 2022: 

O Sr. Thiago Campos, de forma sucinta, explica o que são o Plano de Aplicação Plurianual 
(PAP) e o Plano Orçamentário Anual (POA) e quais são as maneiras de acompanhar o 
andamento das ações e das subações, estabelecidos por eles. Além disso, ele também 
salienta a necessidade de redirecionar uma parcela maior do orçamento aos grandes 
projetos estruturais. Por fim, ele fala que os dados das ações e subações são atualizados 
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mensamente e alguns membros da reunião discutem sobre a importância de manter os 
integrantes da CTAI informados acerca dessas atualizações. 
 
6. Apresentação dos Termos de Parceria e Acordos de Cooperação vigentes 

O Sr. Thiago Campos fala a respeito dos Acordos de Cooperação Vigentes, explicando o 
que são, listando quais são eles e mostrando a forma de acessá-los por meio do site. Após 
essa apresentação, surgiram dúvidas sobre o acesso a essas informações e o Sr. Thiago 
Campos respondeu a todas elas.  
 
7. Estruturação do Plano de trabalho da CTAI para gestão 2021/2025 

A Sra. Rúbia Mansur fala sobre a ausência de um documento oficial sobre os planos de 
trabalho da CTAI para a gestão 2021/2025, mas salienta que existem pautas que devem 
ser incluídas, como a necessidade de articular todos os parceiros da APV na execução do 
PRH-SF e o aprimoramento do processo eleitoral, os quais devem ser discutidos com 
maior aprofundamento na primeira reunião do próximo ano. Entretanto, ficou decidido 
que a Sra. Rúbia Mansur encaminharia aos membros da CTAI em 2022 os documentos 
referentes ao processo eleitoral anterior, com a finalidade de que os participantes 
possam pensar em possibilidades de melhorias. 
 
Em seguida, a Sra. Rúbia Mansur diz que na próxima reunião será apresentado o status 
do PRH-SF e, com base nisso, serão estruturadas novas pautas para o plano de trabalho 
da CTAI para a gestão 2021/2025. 
 
O Sr. Nísio Miranda sugere que a secretaria executiva elabore uma minuta de plano de 
trabalho, na qual todos os membros da CTAI possam contribuir com suas ideias para a 
gestão e todos concordaram.  
 
O Sr. Roberto Rivelino afirma que há uma necessidade de aumentar a conexão entre a 
CTAI e os órgãos públicos e ambientais, em diferentes níveis de escala, para divulgar o 
papel da CTAI àqueles que não a conhece e para entender melhor a respeito das 
demandas ambientais.   
 
Após solicitar a palavra, o Sr. Manoel Ailton fala sobre a importância da articulação da 
CTAI com as comunidades tradicionais, pois, conforme ele salienta, muitas pessoas que 
compõem essas comunidades não são contempladas pelo apoio da CTAI para 
participarem e debaterem sobre os assuntos em pauta. Ao concluir sua fala, ele ressalta 
a importância da participação das comunidades tradicionais nessas discussões, uma vez 
que seus membros possuem vivências cotidianas, tendo muito a contribuir acerca dos 
temas que permeiam os recursos hídricos.  
O Sr. Nísio Miranda contempla a fala do Sr. Manoel Ailton e sugere que quando o plano 
de trabalho for elaborado, os executores o façam em uma perspectiva de escala 
municipal, levando em consideração a contribuição dos munícipes. 
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Complementando a fala do Sr. Nísio Miranda, o Sr. Roberto Rivelino fala sobre a 
importância da participação da sociedade civil nos comitês e destaca a atuação do 
coordenador Sr. Ednaldo Campos da Câmara Consultiva Regional (CCR), o qual promove 
efetivamente a divulgação sobre o comitê. Assim, finalizando sua fala, ele diz que é 
extremamente importante que as pessoas conheçam os papeis exercidos pelo comitê.  
 
 
8. Assuntos Gerais 

 
A Sra. Flávia Rodrigues ingressa na reunião, cumprimenta a todos, desculpa-se pelo 
atraso e o justifica. Posteriormente, o Sr. Thiago Figueiredo sinaliza no chat que se 
encontra presente na reunião. 
 
Na oportunidade, o Sr. Manoel Ailton reivindica à APV mais apoio às comunidades da 
Bacia Hidrográfica do Rio Salitre. Posteriormente, diz que haverá um encontro na cidade 
de Campo Formoso/BA para a elaboração de um plano de saneamento básico e que é 
importante o apoio da APV no seu deslocamento até lá, para que ele também possa 
participar dessa discussão. Ademais, ele cobra à futura gestão da CTAI que ela dê mais 
voz aos membros das comunidades de bacias, formalizando e enviando mais convites aos 
presidentes de associações. Na oportunidade, Rúbia Mansur explica que a demanda de 
apoio deve vir do CBHSF e não diretamente para Agência Peixe Vivo. E que o pleito deve 
ser solicitado à diretoria do comitê.  O Sr. Roberto Rivelino reforça a importância da 
demanda levantada pelo Sr. Manoel Ailton, mas ressalta que ela não deveria ser 
redirecionada à APV e sim ao CBHSF no fórum correto.  
 
O Sr. Nísio Miranda complementa a fala do Sr. Roberto Rivelino ao dizer que a luta do Sr. 
Manoel Ailton é muito relevante e que, pelo fato de a CTAI ser responsável pela 
articulação institucional das câmaras e dos membros, ela pode contribuir na estruturação 
da sua reivindicação.    
 
Após retomar a necessidade da reestruturação do processo eleitoral e de pensar os 
planos de gestão em uma escala municipal na CTAI, o Sr. Nísio Miranda solicita a 
colaboração de todos para a construção de uma gestão mais eficiente do Rio São 
Francisco. 
 
O Sr. Manoel Ailton informa a todos que, muito em breve, haverá um encontro da ALBASE 
(Alagoas, Bahia e Sergipe), que é um encontro de articulação entre os comitês de bacias 
hidrográficas existentes nesses estados. Diante disso, ele levanta a importância da 
presença de um membro da CTAI, uma vez que uma de suas atribuições é a integração. 
Respondendo ao pedido do Sr. Manoel Ailton, a Sra. Larissa Cayres afirma a importância 
do evento, todavia, diz que a data de sua ocorrência coincide com o dia da realização da 
Plenária do CBHSF, que acontecerá em Ouro Preto, a qual ela já havia confirmado sua 
presença. 
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Diante da impossibilidade de participação dos membros da CTAI no encontro da ALBASE, 
o Sr. Manoel Ailton sugere que, posteriormente, os resultados apurados por ele sejam 
debatidos pela câmara.  
Visto que o planejamento das Câmaras Técnicas (CT’s) estabelece apenas mais duas 
reuniões para o ano de 2022, O Sr. Manoel Ailton propõe a realização de mais reuniões 
da CTAI para discutir os resultados do encontro da ALBASE e para discutir eventuais 
demandas. Em resposta ao Sr. Manoel Ailton, a Sra. Rúbia Mansur explica que as reuniões 
são estabelecidas por meio de Deliberação CBHSF e o cumprimento do calendário 
aprovado é meta do Contrato de Gestão. Entende que não vê necessidade, neste 
momento de se ampliar o número de reuniões, sendo que ainda faltam duas a serem 
realizadas, caso haja, de fato, essa demanda, deverá ter aprovação da Diretoria do 
Comitê, considerando que CT presta assessoria à Diretoria.   
 
Fica estabelecido pela gerente da Gerência de Integração da APV que ela enviará, 
posteriormente, o calendário de reuniões da CTAI aos membros da câmara, através do 
grupo de WhatsApp.  
 
Diante disso, o Sr. Manoel faz um apelo para que o plano de gestão leve em consideração 
as necessidades que possam surgir a partir das reuniões das câmaras, contrapondo-se ao 
modelo estabelecido pelo contrato de gestão que define a quantidade de encontros a ser 
realizados anualmente. Em explicação ao Sr. Manoel Ailton, o Sr. Roberto Rivelino diz que 
o plano do ano de 2022 já está estruturado e que ele deve levar sua demanda à última 
reunião para que ela possa ser incluída no plano de gestão do próximo ano.  
Como nenhum membro propôs mais algum tema a ser tratado ou discutido, a reunião foi 
encerrada às 11 horas e 17 minutos. 
 
                                                        Quadro resumo dos encaminhamentos: 
 

 ENCAMINHAMENTO RESPONSÁVEL PRAZO 

1. Encaminhamento dos documentos referentes ao 
processo eleitoral anterior, para se pensar em 
eventuais melhorias.   

Rúbia Mansur 2022 

    

 
Belo Horizonte, 12 de maio de 2022 

 

Nísio Miguel Torres de Miranda 
Coordenador da CTAI 

Roberto Rivelino de Souza Rocha 
Secretário da CTAI 

 


